

Les Gueules Cassées *Sourire Quand Même*

ASSOCIATION FONDÉE EN 1921 RECONNUE
D'UTILITÉ PUBLIQUE DÉCRET DU 25 FÉVRIER 1927

NUMÉRO 374 DÉCEMBRE 2025



PORTRAIT

Brice Pillard, de la vallée
d'Uzbin aux *Invictus Games*

Page 36

ACTUALITÉ

L'édition 2025
du séminaire
de nos bénévoles

Page 4

© Paris 2024 / Frédéric Didier / SIPA PRES



SOMMAIRE

Actualité

- 4** L'édition 2025 du séminaire de nos bénévoles
- 8** Les Gueules Cassées sur les traces du Soldat de la Marne
- 10** Alain Fabréal : peindre la mémoire des hommes debout



- 12** Nicolas traverse la France en fauteuil pour la solidarité
- 14** À l'INI, les Gueules Cassées réaffirment leur mission de soutien aux blessés

Domaine des Gueules Cassées

- 16** Un été au domaine

EHPAD Résidence Colonel Picot

- 21** Quoi de neuf à l'EHPAD ?
- 26** L'EHPAD Résidence Colonel Picot en quelques dates

28 Entre les lignes

30 Fondation

- Maison des Académies de Santé
- Une convention signée avec l'Institut Faire Faces
- L'organisation de la Fondation des «Gueules Cassées»

Portrait

- 36** Brice Pillard, de la vallée d'Uzbin aux Invictus Games



42 Vie associative

L'AGENDA ET LES SOUTIENS

- 42** Les prochains stages et activités de nos partenaires

43 Délégations

46 Réunion régionale

54 Culture

55 Inspirations

56 Carnet

Droit à réparation

- 62** L'homologation de blessure de guerre

64 À savoir

68 Gouvernance et organisation



Gueules Cassées Directeur de la publication : Éric Philipp. Rédacteurs en chef : Olivier Roussel et Olivier Denhaene. Conception Sourire Quand Même et réalisation : In Fine. Rédaction : UBFT, Isabelle Cousteil, Eric Dumoulin. Administration : Union des Blessés de la Face et de la Tête «Les Gueules Cassées» 20, rue d'Aguesseau, 75008 Paris - Tél. : 01 44 51 52 00 - e-mail : info@gueules-cassees.asso.fr - site : www.gueules-cassees.asso.fr. N° de Commission paritaire : 0427 A 06453 - N° ISSN : 1162-3128. Périodicité trimestrielle. Impression : Imprimerie E. Vincent, 32 avenue Thérèse Voisin, CS 64229, 37000 Tours.

Prolonger l'héritage, préparer l'avenir

Notre Association est née des cendres de la Grande Guerre. Ses fondateurs, mutilés mais dignes, ont refusé la pitié et ont choisi la fraternité. Ils ont bâti un modèle unique : celui d'une solidarité nationale envers les blessés, fondé sur la reconnaissance et la reconstruction.

Or, notre Association, symbole de résilience et de mémoire, souffre aujourd'hui d'un décalage entre son image héritée du passé et la réalité des blessés du présent.

Cette réalité, je veux la mesurer en allant au contact de vous dans les territoires. Ainsi, j'ai pu observer et entendre votre détermination et votre désir de servir la cause des blessés lors de sept réunions informelles ou régionales dans le Sud-Ouest et l'Occitanie et lors du séminaire de nos délégués et porte-drapeaux en septembre au domaine des Gueules Cassées, rencontrant plus de 300 blessés et ressortissants.

Si nous voulons rester utiles, crédibles et inspirants, nous devons moderniser – à la fois notre image et notre fonctionnement. Cette modernisation de notre Association vise à améliorer nos services et notre soutien aux membres. Moderniser notre image, c'est d'abord redonner du sens et de la visibilité à nos missions. Nous voulons que le nom "Gueules Cassées" évoque non pas la blessure, mais la force de se relever.

Cela passe par :

- **Une communication repensée**, qui valorise les visages d'aujourd'hui : ceux des soldats, des gendarmes, des policiers, des pompiers, des soignants blessés pour servir la Nation. La création de la direction de la communication vise à mieux valoriser notre image mais surtout à repenser notre communication interne vers vous tous au sein des territoires.

- **Une présence active dans les médias, les écoles et les institutions**, pour transmettre la mémoire de manière vivante et incarnée qui va se concrétiser dans l'opération « Force du lien » actuellement en cours de réalisation par vos délégués et administrateurs.

- **Des partenariats modernisés** avec les armées, les hôpitaux militaires et certains privés, et également quelques associations qui aident les blessés telle Solidarité Défense, pour mieux accompagner la reconstruction, physique comme psychologique. À cet effet, nous allons nous engager à aider financièrement l'Institution Nationale des Invalides afin de restaurer les structures abritant les services de traumatologie psychiatrique et physique.

En outre, nous devons tous prendre conscience de la nécessité individuelle de veiller les uns sur les autres, en particulier pour nos seniors et nos camarades blessés les plus vulnérables. Il est essentiel que nous restions solidaires et attentifs aux besoins

de ceux qui requièrent le plus notre soutien. Cela doit se traduire par des visites régulières, des appels téléphoniques ou tout simplement être là pour écouter et apporter un soutien moral. La gouvernance de l'UBFT réfléchit à des dispositifs mieux aidants dans ce domaine.

Pour réussir cette transformation, nous avons également besoin d'un soutien clair de la Nation. Soutien politique, pour reconnaître le rôle essentiel des associations d'anciens blessés dans la cohésion nationale. Cela est de la responsabilité du Conseil d'administration lors des contacts avec les acteurs étatiques.

Soutien moral, pour que la société française regarde ses blessés non comme des figures du passé, mais comme les visages vivants du courage. « Force du lien » aidera en partie à cela. Soutien institutionnel et notamment des armées afin de nous accompagner dans cette modernisation : facilité d'obtention des homologations de blessures de guerre, réflexion globale sur le droit à réparation, appui à la constitution de dossiers PMI...

Nous ne voulons pas simplement exister : nous voulons agir utilement, pour que chaque blessé sache qu'il n'est jamais seul.

Ensemble, nous pouvons faire une réelle différence dans la vie de nos membres et contribuer à bâtir une communauté forte et solidaire. Je vous encourage à continuer à vous impliquer activement dans notre Association, à partager vos idées et suggestions, et à être présents pour ceux qui ont besoin de nous.

Cent ans plus tard, cette reconnaissance doit s'exprimer dans un langage d'aujourd'hui — celui de la solidarité, de l'efficacité et de la mémoire partagée.

Moderniser les Gueules Cassées, ce n'est pas trahir leur histoire. C'est au contraire la prolonger : avec les outils du présent, pour protéger ceux qui serviront demain.

Colonel (R) Éric Philipp
Président des Gueules Cassées

